
	

 

投资者关系活动记录表 

编号：2015-13 

 

投资者关

系活动类

别 

 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位

名称及人

员姓名 

国信证券刘翔、马红丽、邵达；安信证券 潘暕；海通证券 陈平；广州证券 高

传伦、周鹏宇；长信基金 谢恒；富国基金 孙权；广信资本 张君杰；泓德基金

秦毅；兴业资管 赵一路；兴业基金 徐良玉；华夏基金 周克平；冠丰资产 如

意；中邮基金 王瑶；华泰柏瑞基金 舒立；中天证券 李威、于文声；金鹰基金

樊勇；千合资本 王路跖；新思哲投资管理有限公司 游泽嘉；前海人寿保险 刘

扬、林海；海通恒信  黄贻伦；东莞证券  刘湘；红塔红土基金  谢晔；上海田鼎

投资管理有限公司  宋娜娜、解聪慧；建信基金  王帆；南方基金  史博；承周资

产  陈祎；广发证券    黄维；人保资产  吴清宇；长江养老保险  邓锐；上海朴道

瑞富投资管理中心  郭凯旋；招商证券  潘东煦。 

时间 2015 年 11 月 13 日上午 9：30—12:00 

地点 公司综合会议室 

上市公司

接待人员

姓名 

董事长郝旭明，董事周海昌，董事、副总裁、董事会秘书郑崖民，财务总监张

志鹏，证券事务代表张金辉。 

投资者关

系活动主

要内容介

绍 

本次接待主要围绕公司基本情况，实际控制人和控股股东持股情况，主业

发展情况，微型扬声器战略规划、核心竞争力和客户开拓情况，业绩同比下降

原因，募投项目，锂电池正极材料业务，园区业务规划，非公开发行股票选择

润天资本作为参与方的原因等展开交流，以下是交流主要内容： 



 1.能否说明一下公司控股股东和实际控制人持股情况？ 

国光电器：截至 2015 年 9 月 30 日，公司实际控制人和控股股东持股情况

如下图所示： 

 

2．公司微型扬声器业务发展有什么战略和核心竞争力，消费类电子大客户

开拓情况如何？ 

国光电器：微型扬声器业务发展要结合主业发展和主业如何做强做大来看，

公司从 2003 年开始做电子，专注电子技术也有 10 多年，做电子的初衷是结合

电子更好去理解扬声器，2003 年开始逐步从单纯做扬声器往扬声器和音响系统

转型，系统能够很快做大营业收入规模，但毛利并不可观，比如 2009 年公司能

做到 10 亿元营业收入和 1 亿元净利润，2010 年公司营业收入做到 17 亿元，净

利润还是 1 亿元。公司在 2009 年收购爱威团队的电子技术（DSP 技术），但国

内电子领先水平还是不能改变利润低的现状，在电子软件技术开发方面公司一

直都跟欧美有差距，当公司在做蓝牙 2.0 的时候，欧美已经做到了蓝牙 4.0，当

公司能够做蓝牙 4.0 的时候，欧美都在普及 Wi-Fi 云音响，由于欧美技术研发

更具有原创性和更贴近技术前沿，为改变电子技术一直相对落后的局面公司目

前想通过自己研发技术，组建一支 20-30 人的研发团队（欧美 10 人，国内 20

人左右）来提升技术竞争力。 

微型扬声器业务经过 4 年多的摸索，其竞争力在不断提升，目前微电声业

务方面引进了相关的专业人才，该项业务目前亦有突破，在声学设计方面能够

达到客户的预期。微型扬声器行业里有几个非常大的巨头，去跟他们竞争是很

难的，公司的产品主要是侧重声学技术类产品研发，重点是如何提高声音的品



质，这将是公司业务发展的技术路线，相信伴随着笔记本电脑越来越薄和一些

游戏类平板电脑、音乐类手机等电子设备增加，公司能寻找到该项业务的发展

空间。 

出于国内人工成本不断上升以及为保证产品品质的稳定考虑，客户要求采

用更多的自动化线来替代公司现有的相对比较落后的手工生产线，目前公司已

有 2-3 条自动化生产线投产，未来将用 2-3 年的时间来逐步提升扬声器制造能

力。 

未来公司发展将会更加突出公司在扬声器方面的设计和制造优势，同时兼

顾电子技术发展，本次定增的募投项目亦将重点投入扬声器业务发展（包括大

扬声器和微型扬声器）。 

3．公司 2015 年半年度报告和第三季度报告下降幅度很大，是什么原因？

国光电器：OEM\ODM 音响业务每年都能带来 1 亿元左右的利润，今年这一块

业务也有 1 亿元左右的利润，但这些年来微型扬声器业务由于缺乏开发和工艺

团队，一直都在亏损，国内品牌业务这些年做得也不好，这两项业务每年有较

大的亏损，此外，为保持公司在技术方面的竞争力，每年公司研发投入都有增

加。2016 年微电声业务将随着客户开发方面的突破逐步扭亏，国内品牌业务也

将进行经营模式改变。 

4.公司目前除云音响以外，是否有跟乐视超级电视、小米电视等国内互联

网电声厂商进行合作？ 

国光电器：公司与国内大型老牌电视厂商都有合作，有一些产品有出货，

但这一块合作仍在不断探讨和研究。通过参加相关研讨会，公司了解到视频发

展比声学技术快，但视频未来是通过显示屏还是投影仪去开拓市场都在研讨，

视频技术很早就实现了 3D，而且从 3D 发展到裸眼 3D 技术所花时间很短，相信

未来伴随着3D等技术带动的电视行业发展，声学业务在这一块会有很大的机遇。

5.公司之前投入电蟒云音响业务，看上去公司是打算转型做一些品牌，改

变贴牌的方向，但从公司募投项目来看，还是在强调提升扬声器设计和制造能

力，强调走贴牌路线，这两者是否矛盾？ 

国光电器：无论公司未来是做 OEM 业务还是品牌业务还是其他，制造能力

强大是竞争的基础。扬声器制造还是劳动密集型行业，目前随着国内人力成本



的不断上升，以及国内与马来西亚和越南等地的人力成本差距等影响，公司未

来将提高在自动化设备方面的投入和进行产业西移，以实现效率提高和获取相

对更稳定一些的劳动力，来降低制造成本。做大做强电声主业和发展电蟒云音

响不矛盾，电蟒云音响是未来音响发展的方向，硬件和软件的结合是音响发展

的一种趋势。  

6.公司募投项目新投入的产线是属于替代产能还是扩大产能，有哪些定向

的客户？ 

国光电器：新产线不属于替代产能，上新产线主要来自两方面的压力，一

个是劳动力成本不断上升的压力，另一个是新的大客户和老的大客户都要上自

动化生产线的需求，客户认为机器生产出的产品稳定性会更高，质量品质更好。

随着自动化产线逐步投产，新客户开发和老客户新业务拓展都会增加。 

7.公司募投项目是否已开始投入？ 

国光电器：目前有一些投入，假设非公开发行项目顺利推进的话，等募集

资金到位后可以进行前期投入置换。 

8.非公开项目为什么公司选择与润天资本合作？ 

国光电器：公司与北京润天行健投资管理有限责任公司（简称“润天资本”）

进行合作，主要是润天资本的理念、想法和公司比较贴近，润天资本与公司在

2015 年 7 月 13 日签署了《战略合作协议》，未来公司将会在一些股权投资、产

业整合、并购重组等方面与润天资本有一定合作，会考虑沿着与电声业务有关

或者电子方面的外延式方向去整合资源，发展和壮大现有产业。此次参与认购

非公开发行股票的是江苏润垚（润天资本的控股子公司）。 

9.公司园区业务如何发展，未来有哪些创收途径？ 

国光电器：根据仲量联行对公司建设智能电子产业园的整体前期调研，基

于公司清晰明确的产业定位、良好的基础和优越地理位置等，公司将逐步分期

开发绿色、环保、人文、科技感很强的孵化园区，建成后产业园公司将拥有六

大服务平台，未来建成的产业园区将不仅仅是依靠收租金，也可以通过向租户

提供园区服务收取相应服务费，同时还可以探索更多盈利模式。 

10.公司如何看锂电池正极材料业务？ 

国光电器：公司 2014 年同江苏国泰共同投资广州锂宝，目标就是进行 NCA



材料生产，2015 年初该项业务开始产出，规划产能 300 吨 NCA 和 800 吨 NCM，

目前 NCM 项目进展良好，预计 2016 年 NCM 项目能达到产能规划。同时随着新能

源动力汽车的大力发展，很多大厂都在大规模切入锂电池正极材料市场，未来

这一行业也将面临很大的竞争，广州锂宝目前规模较小，将会发展具有特色优

势的产品，避开与大厂的竞争，从长远的发展看，广州锂宝的核心主攻方向仍

是 NCA 产品，目标是进入一些国际上一流的大客户。 

11．公司如何看外延式发展方式？ 

国光电器：过去公司比较保守，在外延发展方面没有做多少工作，未来公

司的发展将兼顾内增和外延发展，此次公司非公开发行中的认购方之一润天资

本有很多资源，能够帮助公司走外延式发展道路。 

附件清单

（如有） 

无 

日期 2015-11-13 

 


